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文体速递

▲

新华社记者 周 凯
刘 阳

再过一个月，平昌冬奥会就
要拉开帷幕，北京冬奥会的脚步
也悄然临近。如果说在家门口举
行的北京冬奥会是“大考”，平昌
冬奥会对中国冰雪竞技就是秣马
厉兵、检验成色、查漏补缺的

“中考”。力拼当下、剑指未来，
中国冬奥军团在平昌冬奥会上将
交出怎样的“答卷”，令人期待。

辉煌冬奥征程路
从1980年中国代表团首次参

加冬奥会，到1992年冬奥会叶乔
波实现我国冬奥会奖牌“零的突
破”，到 2002 年盐湖城冬奥会杨
扬为中国夺得首枚冬奥会金牌，
再到2015年北京携手张家口获得
2022年冬奥会举办权——30多年
冬奥征程见证了冬季运动在我国
普及和提高日渐加速的脚步。

回顾中国冬奥起步之初，可
谓创业维艰、筚路蓝缕。连续 3
届冬奥会中国队未能获得奖牌之
后，中国健儿终于在1992年的法
国阿尔贝维尔冬奥会实现了奖牌

“零的突破”。叶乔波夺得 2 枚速
度滑冰银牌。

从奖牌“零的突破”到金牌
“零的突破”，中国代表团又等待
了10年时间。2002年美国盐湖城
冬奥会，杨扬连摘女子短道速滑
500 米和 1000 米金牌，为中国捅
破冬奥会夺金的那张“窗户纸”。

之后的2006年意大利都灵冬
奥会上，韩晓鹏在自由式滑雪空
中技巧项目中为中国实现了雪上
项目金牌“零的突破”。2010年温
哥华冬奥会，中国队取得历史最
好成绩，共收获 5 金 2 银 4 铜。
2014年索契冬奥会，张虹为中国
首夺速度滑冰金牌。

力拼平昌冬奥
平昌冬奥会2月9日开幕。目

前，中国队拿满了短道速滑全部
项目冬奥会的满额参赛席位，这
也是中国短道队连续 3 届拿到满
额席位，短道速滑依然是中国在
冬奥会上最有竞争力的项目。

除了短道速滑，花样滑冰和
速度滑冰作为我国冬季运动的优
势项目，同样肩负着在平昌冬奥
赛场争金夺银的重任。近几年，
隋文静/韩聪、于小雨/张昊、金
博洋等花样滑冰新锐涌现，隋文
静/韩聪更是拿到了 2017 年世锦
赛双人滑冠军。中国花样滑冰队
总教练赵宏博说，中国队已取得

了冬奥会双人滑 3 个、男子单人
滑 2 个、女子单人滑和冰上舞蹈
各1个，总共7个参赛名额，将有
11名运动员参赛。

速度滑冰队中最有实力的依
然是于静和张虹。但受伤病影
响，索契冬奥会冠军张虹在近期
的世界杯赛事中表现并不理想，
进行康复性训练是她当前的首要
任务。

虽然我国雪上项目整体与世
界强队有较大差距，但自由式滑
雪空中技巧一直是我国雪上项目
的排头兵。不过自韩晓鹏后，中
国健儿总是与该项目金牌差之毫
厘。徐梦桃、齐广璞、贾宗洋等
名将日渐成熟，平昌冬奥会上颇
有冲金希望。

中国另一支雪上重点队伍当
属单板滑雪U形场地国家队。女

队的刘佳宇、蔡雪桐，男队的张义
威多次获得世锦赛、世界杯冠军，
平昌冬奥会也有望站上领奖台。

全力以赴蓄力北京冬奥
受冰雪资源南北不均、冬季

项目普及化和职业化有限等诸多
因素影响，我国冬季运动水平与
夏季运动相比有较大差距。北京
携手张家口成功申办2022年冬奥
会，为我国冬季运动的开展带来
了前所未有的历史机遇。

冰雪运动的加快普及需要冰
雪竞技水平的引领，能否在家门
口举办的北京冬奥会中取得突破
十分关键。国家体育总局副局长
高志丹表示，中国冰雪界人士正
在全力以赴“抓重点、强弱项、
补短板”，备战 2022 年北京冬奥
会。

此前，中国冬季运动的备战
重点在少数优势和潜优势项目
上，在 2014 年索契冬奥会期间，
中国开展的冬季项目只有冬奥会
全部小项的三分之二。如今，平
昌冬奥会的 102 个小项的国家队
全部组建完成，包括跳台滑雪、
高山滑雪等以前中国没有开展或
水平较低的小项，各运动队都在
积极争取冬奥会参赛资格、积累
大赛经验。

同时，随着大众性滑雪场地在
我国南北方日渐增多，专业性的冬
季项目训练场地也在加强，如国家
体育总局和首钢合作，在首钢建了
一个综合性滑冰训练基地；吉林市
利用原来的人防设施正在建设一个
四季雪场，将大大改善越野滑雪、
冬季两项的训练条件。

此外，聘请外教、跨项跨界
选材、走出去训练等方式，也大
大加快了像雪橇雪车、越野滑雪
等“冷门”项目的发展。在协会
改革方面，中国滑冰协会和中国
冰球协会已经在独立运转，发挥
协会在机制和人才方面更为灵活
的优势。

压力与动力并存，挑战与机
遇同在！在2022年北京冬奥会的

“强劲东风”下，中国冬季运动健
儿在平昌的表现无疑将备受瞩
目，中国冬季运动的群众普及与
竞技提高也必将迎来令人欣喜的
瑞雪丰年！

（新华社北京1月9日电）

平昌冬奥会

中国冰雪竞技迎“中考”

图 为 2010
年 2 月 21 日，各
国参赛选手在温
哥华冬奥会冬季
两项男子 15 公
里集体出发赛的
射击比赛中。

申 宏 摄
（新华社发）

据新华社北京1月9日电
（记 者白瀛） 1982 年 4 月 19
日，苏联“礼炮”系列最后一
个空间站“礼炮七号”发射升
空；1985 年 2 月 11 日，“礼炮
七号”与地面控制中心失联，
后果无法预计，工程师维克
托·阿约金和退役宇航员弗拉
基米尔·费奥多罗夫临危受
命，肩负起了这项惊心动魄的
太空维修任务……

将于12日起在中国上映的
俄罗斯电影《太空救援》将艺
术再现这段真实的太空历险。

据国内发行方介绍，从手
动操纵“联盟号”飞船与“礼
炮七号”对接，到太空舱寒
流、空间站起火，再到缺氧、
寒冷、二氧化碳中毒，片中两
位主角在一系列前所未有的绝
境中角力，毫厘之差都可能付
出生命的代价。

俄罗斯电影《太空救援》将登陆中国

据新华社巴黎1月8日电
（记者张曼）法国巴黎卢浮宫管
理部门 8 日发布公告说，2017
年卢浮宫共接待参观者 810 万
人次，较2016年增长了10%。

卢浮宫管理部门分析指
出，得益于巴黎旅游业的复
苏，卢浮宫去年接待的参观人
数显著增加，其中外国参观人
数回升至 560 万人次，占参观

者总数的七成。法国本土参观
人数也明显上升，由2016年的
210万人次升至250万人次。

公告显示，2017年在卢浮
宫外国参观者中人数最多的是
美国参观者（120万人次），随后
是中国（70万人次）和英国参观
者（31万人次）。俄罗斯和日本
参观者人数增幅最大，较 2016
年分别增长了115%和73%。

法国卢浮宫去年参观人数增长一成

据新华社杭州1月9日电
（记者方列） 记者从杭州第 19
届亚运会组委会获悉，2022年
第19届亚运会组委会官方网站
已经上线试运行。关注亚运会
信息的人，只要登录 http：//
www.hangzhou2022.cn 即 可 了
解杭州亚运会筹办工作的相关
信息。

按照亚奥理事会的要求，
官网建设分为筹备期和赛时两
个阶段，筹备期为亚组委官
网，赛时为亚运会官网。目
前，官网主要包括“焦点新
闻”“新闻中心”“亚运百科”

“公众参与”“杭州欢迎您”“关
于我们”等板块，同时提供中
英两种语言版本。

杭州亚运会组委会官网上线试运行

据新华社巴黎 1 月 8 日
电 带领皇家马德里队在2017
年拿下五冠的法国籍主教练齐
达内 8 日再获殊荣，他连续第
二年当选由《法国足球》杂志
评选出的法国年度最佳教练。

齐达内带领皇马在2017年
获得西甲、欧冠、欧洲超级
杯、西班牙超级杯与世俱杯五
项冠军，球队成为欧冠改制后
首支卫冕的球队。齐达内在本

次评选中击败了法国男足国家
队主教练德尚与法甲里昂队主
教练热内西奥，他在皇马训练
基地接受了奖杯。此外，齐达
内还当选国际足联年度最佳教
练。

最新一期 《法国足球》 杂
志刊登了对齐达内的专访，访
谈中齐达内表示，本赛季皇马
表现不佳，尽管挑战重重，自
己不会有任何动摇。

齐达内荣膺法国年度最佳教练

12 2018年1月10日 星期三
JIAOZUO DAILY

■官方微博：@焦作日报(新浪、腾讯)■新闻热线：8797000■编辑：李 非│版式：汪 洋│校对：张晓青│组版：华保红文娱·体育

图为图为20142014年年22月月1414日日，，中国选手宋娜在中国选手宋娜在20142014索契冬奥会冬季两项女子索契冬奥会冬季两项女子1515公里越野滑雪个公里越野滑雪个
人赛中人赛中。。 王昊飞王昊飞 摄摄（（新华社发新华社发））

在河南省沁阳市崇义村的一户农舍，挂
有两张中共早期组织在法国活动的旧相片。
其中一张是1924年7月在法国巴黎，出席旅
欧中国共产主义青年团第五次代表大会代表
的合影。相片中有周恩来、聂荣臻、邓小
平、李富春等。人们能认出其中新中国成立
后成为党和国家领导的著名人物，却不一定
认识坐在前排中间周恩来左侧的那个身着西
服、凝视前方的青年。他就是杨介人，那时
他25岁。这个农舍就是他的故居。

我知道杨介人，是父母告诉的。父亲
说，咱村的杨介人，同很多现在的国家领导
人在法国巴黎一起留过学。那时，他就参加
了共产党，是沁阳县最早的党员。他还是豫
北尤其是安阳地区早期党组织的创立者和领
导者之一。他在抗战前，不到40岁，就牺
牲了。我母亲曾在崇义学校教书，与杨介人
老伴相识。母亲说，老太太名叫张杏清，对
人慈祥和蔼，长年在杨介人的老宅居住。张
杏清娘家是温县后杨垒村。她曾对家母讲，
杨介人当时主要在安阳地区闹革命，回家不
多，没有给过家里钱，倒是常常向家里要
钱。家里原来有他一些照片、图书和信件，
都未保存下来。杨介人一张单人照片，解放
初期被县里的人借去遗失，所以他没有一张
个人照片留存。老太太还讲，她到过安阳，
住在袁世凯家。那地方可排场，崇义都没有
那么好的庭院。当时村里人不理解她怎么到
袁世凯家去住？

多年后，我翻阅史料，才知道老太太说
的没错。原来她到安阳探亲时，杨介人正领
导安阳广大农民，声势浩大地反抗袁氏的后
代、亲戚和权贵利用过去强取豪夺的广袤土
地，继续横征暴敛，层层加租，强迫佃户借
驴打滚高利贷。指挥部就设在袁世凯故居的
后花园，杨介人自己也住在那里。这时，我
回到家乡，想了解更多史实，老太太已经去
世，她的儿孙都在外地生活，老院子萧条破
落。村里很多年轻人不知道杨介人是何人，
更说不出个所以然。看到杨介人事迹在家乡
不被村民们普遍了解，故居也无人关心维
护，我怅然离去。

杨介人故居在我家东南方向，相距很
近。他在那里出生、上学、结婚，直到出国
留洋。童年我在村子里生活时，经常路过他
家门口。那时张杏清老人还在世，常在老院
门口闲坐。2010 年春，焦作日报记者来村
里采访，崇义学校退休校长杨树江告诉记
者，我党早期革命者杨介人故居就在村里。

他曾领着师生，到故居参观，为烈士扫墓。
现在故居年久失修，墙裂屋塌，野草丛生。
坟墓没有坟头，只有一块石碑立在田野。他
呼吁对故居和墓地进行保护。事后我偶然在
互联网上看到这条消息，深感不安，询问后
知道，这篇报道引起政府部门重视。故居已
作了必要的修建，墓地还建立了陵园。两处
地点被定为沁阳市保护文物。这让我欣慰多
了。

杨介人是为家乡增光添彩的人物。1920
年1月，杨介人到达法国，开始勤工俭学，
1922年6月加入在巴黎成立的旅欧中国少年
共产党 （后改名为旅欧中国共产主义青年
团），1923年转为中共党员。1924年年初离
开法国，赴苏联莫斯科东方大学学习。1924
年冬回国后，他就在豫北开始传播马列主
义，发展党组织，策划和领导了一系列轰轰
烈烈的工运、农运、学运，当过中共卫辉地
委书记、安阳县委书记、安阳地委负责人。
在1925年6月焦作大罢工爆发前，上级指派
工运经验丰富的杨介人，从安阳来到焦作指
导罢工领导工作。他很快说服英国高级管理
人员的生活雇工，拒绝工作，逼得那些英国
人只好离开焦作，为举行罢工清除一个大障
碍。杨介人在安阳、卫辉一带从事革命活动
时，回过家乡。第一次国内革命战争失败
后，他一度隐藏在家乡，以教书为名，宣传
革命思想，秘密发展党员。后来，杨介人离
开家乡去找党组织，在天津因叛徒出卖被
捕，押入保定监狱。在狱中，他组织暴动越
狱，失败后又被敌人抓住。1936年12月30
日，他被敌人残酷杀害，时年37岁。遗体
被他弟弟杨丕臣，从保定拉回崇义安葬。杨
介人身陷囹圄期间，中国革命正处于低潮，
他仍然组织监狱暴动，说明他有非常坚定的
共产主义信念，是一个敢把革命道路走到生
命尽头的革命者。

杨介人这个名字，是他有了反对封建思
想后自己改的。他原名杨介臣，字廉泉，乳
名福泰。1938 年周恩来在武汉获悉杨介人
牺牲的消息时，深感震惊痛惜。1946 年
春，崇义第一次解放，区工作组的贺继中组
织崇义群众，在西大庙为他开了追悼会，追
认他为革命烈士。但是村里很多人没有搞清
他改了名。解放后民政部门到崇义寻找杨介
人家，村干部竟认为没有此人。幸好，当过
沁阳师范校长的杨春雷先生知道他在外边的
名字。这才把崇义村民熟悉的杨介臣与外面
地下党负责人杨介人合二为一。杨介人生于

崇义，葬于崇义，又是村里第一个崇尚共产
主义、献身共产主义的人，是个真正的“崇
义”人！村里群众由此确切地知道，从自己
村走出一个多么杰出的人物。他的革命事迹
和历史功绩，给村史增添了多么光荣的一
页。

前年一本新版《焦作人物志》中，介绍
了杨介人的生平。这又引起我对杨介人进一
步关注，并作了一番调查。村里人讲，杨介
人的二儿子杨殿立活着时，还来粉刷过一次
故居。孙子们除了清明节偶尔回来祭奠
外，长年不回来。我几经周折找到了杨介
人的三孙子杨爱民，了解到杨介人后人的
一些情况。杨介人有两个儿子。大儿子解
放前在西安过世，留下一男孩，小名长春，
大名杨树奎。长春，解放后上了洛阳拖拉机
技校，毕业后到了洛阳拖拉机厂，后在洛阳
技工学校教书至退休。二儿子杨殿立，小名

“桐”，杨爱民的父亲，1946 年秋，继承父
亲遗志，参加了解放军，当过通信排副排
长。1951 年转业，先后在许昌、平顶山工
作，“文革”开始后到河南禹县汽车站工
作，担任过客运处主任，在那里离休。杨殿
立，有二男一女三个孩子。孩子们全在禹县
汽车站工作。汽车站破产，他们只好到处打
零工。杨介人的重孙们，目前都没有令人羡
慕的社会职业，属于社会最基层最普通的劳
动者。杨介人的遗物，有一封寄自巴黎的家
书，留学时用的柳条衣箱，一条围巾，一对
枕套，杨殿立都捐给了沁阳文物部门。杨爱
民还说，父亲在世时，家里有人想去北京找
已成为国家领导人的杨介人的同学、同事。
他父亲不同意，说我们都是工人，安心工作
就行了，不要给国家找麻烦。目前他们孙子
辈的几个家庭，都不富裕，无力照管杨介人
的故居和墓地。

杨介人故居陵园修缮后，崇义镇成立保
护小组。组长为杨国，杨介人的族孙。杨介
人故居是一个狭小的东西朝向院落。院子东
头上房，西头是临路的街房。街房最南间是
进出院的门洞通道，街门朝西。院子南侧有
三间南厢房。相对的三间北厢房原来在院子
中间，年久失修倒塌，修缮故居时，在院子
北侧又建了三间同样的北厢房。这样院子成
了四面有房的四合院。院子是杨介人家族
的，他家只有上房靠北的两间，以及已经坍
塌后移位重建的三间北厢房。所有房屋都是
土坯墙，灰瓦屋顶，房间低矮窄小。窗户是
固定的木条窗棂，没有玻璃，只能夏天钉纱

布，冬天糊白纸。杨国主动打扫卫生，看管
故居，充当讲解人。他还自费打印资料，粘
贴在故居临街的墙上，室内也布置一些照片
和老宅留存的旧器物。故居街门上用薄板做
了一个简陋的匾额，虽然不雅观，杨国作为
一个普通农民，已尽了一己之力。

看到杨介人故居没有一个像样的门匾，
我想为它制作一个好点的门匾。我请王梦奎
先生题字。他是离崇义不远的温县安乐寨
人，当过中共中央委员、国务院研究室主
任、国务院发展研究中心主任，在当代中国
宏观经济研究和理论文章写作领域，造诣
深、影响大，学识人品、社会声望都堪当其
任。焦作王兴平急公好义，知道此事后，主
动出资在焦作制作门匾并送到村里。匾用宽
厚红木制成，庄重大方。“杨介人故居”五
个金色大字，沉稳有力。村委会在安挂匾
时，还对墙体作了精心处理。2017年12月
29 日上午，挂匾仪式由村委会主任杨传松
主持，在故居前隆重举行。沁阳市委驻村干
部、崇义镇和村领导，在村党员和不少村
民，崇义中小学师生，都参加仪式，瞻仰了
故居。杨树江对挂匾仪式精心筹划，临场指
导。王兴平的讲话，文理并茂，激情动人。

《焦作日报》、焦作电视台都作了报道。梦奎
先生讲，孩子们去意义大，历史只有写在当
代人心中才更有现实作用。

故居挂上金字大匾，引得不少路人进院
拜访故居。那两张挂在故居旧照片中的人
物，也引发更多人的好奇和关心。照片中的
人们已经辞世。他们把共产主义理想与中华
民族复兴相结合的革命事业，今天不仅取得
惊世成就，而且如日之升，前程似锦。照片
中赵世炎、陈延年等，也同样为中国革命献
出了年轻的生命。他们生前的革命工作不能
给家庭带来金钱权势，还让亲人担惊受怕，
死后也没给后代留下世俗期盼的荫福。正是
世间有各类众多的人，给予人类社会的奉献，
远远多于他们得到的回馈，人类社会才能发
展前进。人民不会忘记这些革命者。在新中
国成立60周年之际，杨介人入选河南省“60
位为新中国成立作出突出贡献的英雄模范人
物名单”，入选焦作市“30位为新中国成立作
出突出贡献的英雄模范人物名单”。

杨介人，这个闪光的名字，已深深地刻
在豫北人民翻身解放的史册上。他像不惧风
霜冰雪的北国寒梅，在率先迎春报春之后，
化成滋养春天花朵的泥土，融入豫北大地，
永远陪伴着家乡的父老乡亲。

杨介人故居挂匾的前前后后
□杨柏榕

唐诗宋词里的雪
在风中轻抖了一下
就开始在小城降落

飘飘荡荡
纷纷扬扬
田野如画
喧嚣与杂乱被一层层覆盖
只露出了蓝蓝的炊烟
和偶尔的一匹马
响鼻喷出的一缕白烟

农人辛苦
这会儿可以宅在家里
看电视，打麻将
走东串西地唠嗑
冬天的闲好多是雪带来的
丰收的梦
在雪被之下暖暖地生长
暖暖地

无忧无虑
而城市却乱了
上下班的脚印更加匆忙
公交车挤满了人

交警们在指挥
环卫工在清扫
远方的高楼
森林一样矗立
被雪模糊或者遮蔽

下雪了
这是天气预报几天才请

来的雪
雪来了
流感跑了
空气好了
纵然辛苦
城市也觉得神清气爽
斗志昂扬

决定下班回家
也绕行几步
去看看雪景
雪景里面
有特殊的人生
不止感叹
不止美丽
不止遐想

落 雪
□白衣飞霜

有一种融化是看不见的
从内向外
咽着幸福的泪水
我只是想赤脚

试试
它燃烧时
默不出声的刀锋

燃烧的雪
□钉 子

初雪（水彩画） 张恒中 作


